

ACTUALIDADES

El Monumento de la Catástrofe

Reunidos ayer en el Consulado de España un grupo importante de señores pertenecientes a la colonia española, acordaron levantar junto al puente del Virilla, en el lugar de la catástrofe, una cruz artística monumental que recuerde la tremenda desgracia del 14 de marzo.

Por la noche, la Sección Recreativa de la Sociedad Española de Beneficencia acordó destinar quinientos colones para la construcción de ese monumento.

La idea es bella y piadosa; pero es de una importancia tan grande que nos ha dejado profundamente sorprendidos.

Esa hermosa idea del monumento ¿no podría aplazarse para el año próximo en el primer aniversario de la catástrofe? Es que ahora hay muchas necesidades más grandes y más urgentes. Hay un buen número de niños que han quedado sin padres. Hay otro número considerable de viudas que han perdido en la hecatombe el marido que era el sostén de la casa. Hay quien ha perdido toda su familia. Hay centenares de hogares deshechos por la desgracia.

En tales circunstancias, la idea de la gran cruz artística nos parece muy hermosa; pero es más hermoso, más útil, más urgente, reunir dinero para socorrer materialmente a los heridos que quedarán inválidos y a las familias de tantas víctimas. Hacen falta muchas cosas en los hogares que han perdido el padre o la madre o ambos a la vez.

Nos parece muy bien la cruz artística; pero para más adelante. Ahora, mejor que la cruz, es auxiliar con metálico a esos centenares de infelices, mientras reconstruyen sus vidas destruidas por el mazazo de la desgracia.

A los españoles nos entusiasman demasiado los monumentos, las cruces, las lápidas, las medallas, los diplomas, todo lo que sea símbolos y honores. Pero las necesidades y nuestro tiempo exigen algo más práctico que todo eso. Eso siempre hay tiempo para hacerlo cuando ya todas las necesidades materiales y urgentes estén cubiertas. Ni Dios ni los muertos se ofenderán por eso. Al contrario: lo agradecerán.

Y si llega a construirse la monumental cruz artística, desistan de levantarla en el mismo lugar de la catástrofe. Sería amargarles la vida a los pasajeros cada vez que cruzara por allí un tren a toda marcha. A su vista, pasajeros y empleados del tren evocarían en la memoria la horrible carnicería, produciéndoles una amarguísima turbación que les haría creer que iban a descarrilar. Sería amargarles la vida a cuantos viajaran por ese lugar.

Si se construye la cruz, que se levante en Alajuela, donde los supervivientes y el pueblo en masa tan cruelmente sacrificado, puedan recordar la descomunal desgracia, orar por las víctimas y porque jamás pueda repetirse esa catástrofe.

Escribamos estas "actualidades" poniendo el corazón en los gavilanes de la pluma, por el bien y por la piedad, sin la menor intención de mortificar a nadie.

La desgracia de hoy

Claudio Beltrán resultó muerto

El conocido joven Claudio Beltrán ha sido víctima de una desgracia esta mañana. Al ir a contener unos caballos, éstos lo lanzaron con violencia contra el caño, recibiendo en la cabeza un golpe fatal, que le causó la muerte a los pocos momentos.

Se nos dice que el entierro del desgraciado joven se efectuará hoy mismo a las cuatro de la tarde.

Enviamos a sus familiares nuestro más sentido pésame.

UN CONSEJO A TIEMPO

DESPUES DE LA CATASTROFE

En la vida animal, como en la vida humana, ocurren hechos perfectamente idénticos; quizá por eso sostengan algunos naturalistas que la especie "humana" desciende de la especie "animal". No es propósito nuestro entrar en análisis de este género porque nos perderíamos en un laberinto de hipótesis y no llegaríamos a poner siquiera un grano de arena dentro de la suprema verdad. ¡No han podido otros!...

¿Pero a qué viene este proemio?—dirán los lectores—¿Se trata de estudiar biología o hasta el génesis de la misma biología?

Nada de eso, y no asustarse; nos referiremos a hechos simples y reales.

No es un misterio el caso siguiente: cuando por cualquier motivo, ya sea antrax, picadura de serpiente, caída en precipicio o enfermedad crónica, muere un animal abandonado por su dueño, horas después, una nube de cuervos cae sobre aquel cuerpo inerte y todos se disputan la mejor ración. De esta negra experiencia nació aquel adagio: "Del árbol caído todos hacen leña".

Así ocurre en la vida humana: sucede una desgracia individual o colectiva y horas después el hogar o los hogares que están de duelo, son invadidos por otra nube que ni siquiera son cuervos irresponsables. Son simplemente profesionales quizá sin prestigios o sin clientela, que, como abogados, invaden los hogares ofreciendo por rescate las minas de Potosí. Muchas pobres e ingenuas familias, caen en el lazo y ceden el reclamo al primer abogado improvisando que se les presenta. Después ocurre lo que es de esperarse.

El abogado inexcrupuloso transa con los representantes de la parte contraria y una vez arreglado el asunto, se presenta a su cliente y le dice poco más o menos estas palabras: "señor, este pleito va para larga y me parece que mejor y más razonable es transar con la parte contraria; usted sabe que un litigio cuesta mucha plata, bastante tiempo y sobre todo, muchos quebraderos de cabeza. Si usted me autoriza, yo arreglo pronto este pleito y salvando mis honorarios le puede quedar a usted libre la suma de tanto".

Claro está que el perjudicado sin medir la magnitud de su pérdida, acepta sin replicar la proposición que su abogado le presenta; tiene fe absoluta en su abogado y lo considera incapaz de una picardía o traición; desde luego queda conforme con cualquier arreglo porque él no sabe de juzgados, ni de leyes, ni todas esas cosas que cual telaraña envuelven y ensombrecen la claridad de la justicia.

Aceptada pues la transacción viene el corte de cuentas y como resultado total el cliente recibe un plato de lentejas y el abogado, con dos o tres escritos que no pasan de las alcaldías o de los juzgados, se pueda con la ración del león que según dicen es el rey de los animales y como rey necesita mayor estipendio.

Ahora bien. Estas impresiones que trasladamos al periódico llevan un fin humanitario aunque nadie lo agradezca.

Queremos sencillamente "dar un consejo a tiempo" ya que está en nuestro deber de periodistas colocar bandera roja, que es señal de peligro, donde lo hay.

No es raro ni mucho menos, que, ahora, con motivo de la catástrofe ocurrida en el Virilla o sea el "puente de la muerte" muchos o pocos abogados de esos que le vendieron la conciencia al diablo, estén en la búsqueda de pobres campesinos a quienes engañar ofreciéndoles el oro y el moro.

Nos parece en nuestro humilde concepto, que los deudos que están en la obligación de presentar reclamos a los que resulten culpables de la catástrofe, se unan—los deudos—y formen solidariamente un reclamo presentando al frente del mismo, dos o tres abogados reconocidos por su talento y honorabilidad para que les hagan los correspondientes reclamos.

En esta forma, gastan menos y obtienen mejores resultados.

No olviden este consejo a tiempo.

OCTAVIO MONTERO

Llamamiento a los obreros del país

Ante la terrible catástrofe del domingo último que ha conmovido a Costa Rica entera, los gremios obreros del país, no pueden ni deben permanecer indiferentes.

La Directiva del Banco de Cooperación Nacional acordó anoche iniciar una suscripción pública en favor de las familias de las víctimas, debiendo hacerse los depósitos en las oficinas de las dos Cooperativas y, una vez recogidas las contribuciones, serán entregadas al Comité que con tal objeto se nombra.

En nombre de los dos Directores se hace una patriótica excitativa a todos los obreros del país.

ANDRÉS BOZA CANO,
Tesorero Gral.

Se ha iniciado la suscripción así:

- Banco de Cooperación Nacional... 100 00
- Escuela Mercantil «Manuel Aragón»... 200 00
- Mariano Beeche... 1 00
- Marciliano Alonso... 1 00
- J. Ravell Masoni... 1 00
- Mauricio Benik... 1 00
- Ricardo Falcó M... 1 00
- Manuela de Falcó... 1 00
- José Falcó P... 1 00
- Ricardo Falcó P... 1 00
- Rubén Falcó P... 1 00
- Federico Falcó P... 1 00

Quiso envenenar se por desesperación

Los padres de una joven de apellido Mora, evitaron que ésta apurara el contenido de un vaso donde había echado un poco de permanganato y una pastilla de sublimado.

La joven declaró a sus padres que lo iba a hacer por encontrarse muy desesperada, debido a la falta de cumplimiento a la promesa de matrimonio que le hizo su novio.

La familia de la joven llamó a cuentas al pretendiente, y pronto quedó arreglado el asunto, fijándose para el domingo el día del matrimonio.

En algunos pueblos se ha fijado el precio del café

Ya de Naranjo, como lo informamos en días pasados, se fijó el precio del café en ochenta colones la fanega.

También en algunos otros pueblos, parece que ese mismo precio es el que se ha fijado para el pago de la fruta.

En San Juan, según datos que nos han dado, el café se va a pagar a noventa colones fanega.

El Presidente de la República en el desvío

El señor Presidente de la República hizo un viaje a la Barranca para inspeccionar personalmente los trabajos del desvío de la vía férrea al Pacífico en aquellos lugares.

Sabemos que se muestra satisfecho de su visita a aquel paraje y de la obra emprendida.

Obras de gran utilidad, en la Dirección de "La Prensa".

Fuerte temblor de hoy

Gran alarma causó en los habitantes de la ciudad capital, el fuerte temblor que se sintió minutos antes de las seis de la mañana, hora en que aún la mayor parte de las gentes se encuentra entregadas al sueño.

El movimiento sísmico fué de larga intensidad, como pocos han habido de un tiempo a esta parte.

Ya al terminar fué mucho más fuerte, con violencia muy marcada.

En días atrás se han registrado varios temblores, pero de menos intensidad.

Sensible fallecimiento

Ha dejado de existir la distinguida señora doña Zenaida de Pontón de Arce, esposa de don Edgar.

Los funerales y entierro se verificarán esta mañana con numeroso acompañamiento.

Descanse en paz. Reciba el esposo y su familia nuestro más sentido pésame.

El Cambio

Hay a las 15 horas

New York.....	400,5 %
Londres.....	389 —
París.....	75
España.....	264
Italia.....	82
Suiza.....	387,5
Bélgica.....	92

Nota del Día

EL FRACASO DE POLONIA

EL CENTINELA DE EUROPA

Polonia es en estos días la actualidad mundial. Por ella se ha producido el desconcierto de la Liga de Naciones y quien sabe si el fracaso definitivo de esa Liga.

Polonia es hoy lo que es por que Francia ha querido que lo sea. A Francia le debe su restauración como nación. Pero le ayudó a reconstruirse con su cuenta y razón, para tener un aliado al norte de Alemania y un centinela que resguardara a Europa de la invasión comunista con que Rusia amenaza. Desde la guerra, a Polonia se le conoce por "El Centinela de Europa".

El carácter de una nación y su actividad política como estado no pueden expresarse por una forma matemática. Sin embargo conocemos los tres factores de carácter y actividad. Ellos son: la estructura racial del pueblo, su historia y su posición geográfica.

El último de estos, aunque seguramente no el más importante, es el más fácil de entender para el extranjero, pues le bastará dar un vistazo al mapa de Europa para tener una idea exacta de la situación real.

Cuando recientemente, el estado polaco fue resucitado, su posición geográfica desempeñó una parte no pequeña en el suceso.

Mr. Lloyd George, en su discurso del 3 de julio de 1919, mientras sometía el tratado de Versalles a la aprobación del Parlamento, llamó la atención sobre la peligrosa posición de Polonia entre Rusia y Alemania, con palabras llenas de sincera simpatía.

El peligro de esta posición no puede negarse en forma alguna. ¿Pero es de peligro solamente? Parafraseando el bien conocido dicho del hombre que tenía "orgullo de sus defectos", no podemos nosotros decir con verdad de Polonia que también disfruta de todas las ventajas de este peligro?

Son los otros dos factores mencionados arriba, el carácter racial y la historia, los que facilitarán respuesta a esa pregunta. Son esos dos factores los causantes de que Polonia, situada como está en la línea divisoria del este y del oeste, sea como la vanguardia de occidente. Eso es lo que da a Polonia su carácter individual entre las naciones de Europa. Eso es lo que le marca la misión, única en su género, que ha de desempeñar entre las naciones del continente.

La situación de Polonia, encerrada entre Alemania y Rusia se hizo más peligrosa desde que

Rusia y Alemania estrecharon su amistad en la noche de Rapallo. Desde entonces hay el presentimiento de que El Centinela de Europa morirá prensado entre aquellas dos formidables potencias.

En el Parlamento francés acaba de declarar Briand que el Pacto de Locarno se firmó porque Rusia estaba preparando aquellos días la invasión de Polonia para entrar en Alemania y producir la revolución. La odiosa diplomacia secreta nos escamoteó aquel peligro, que fue el único fundamento de la reunión de Locarno.

El gran fracaso de la Liga, provocado, más que por Polonia, por los protectores de Polonia, por Francia especialmente, han creado en el pueblo polaco una situación difícilísima, que puede convertirse en una verdadera revolución. Fracaso su gobierno por haber sido rechazado por la Liga, queda a merced de los "social-demócratas que forman parte del mismo gobierno.

Otro grupo, los nacionales-demócratas, encabezados por el financiero Siedchwyk, exigen del gobierno la inmediata solución del problema del desequilibrio presupuestal, mediante la reducción de los egresos por concepto de material de guerra y milicias.

Los socialistas, por su parte, arremeten contra todos los programas financieros del gobierno, anunciando que no cesarán en su sistemática oposición sino cuando sea decretada la incautación de fortunas y el repartimiento de las grandes extensiones de terrenos baldíos entre los pequeños agricultores. Así, pues, el Socialismo polaco es la contra parte de los nacionales-demócratas, en la crisis de Polonia.

La burguesía polaca pide a todo trance un gobierno dictatorial, y los fascistas polacos pretenden establecer un régimen manárico.

Su fracaso en la Liga puede ser para Polonia el principio de la quiebra su política y aún de su nacionalidad.

Mientras Alemania rechaza a Polonia en el Consejo de la Liga, Voroshilov, "el Napoleón ruso", moviliza sus ejércitos al otro lado de la frontera en previsión de posibles acontecimientos.

Si decepcionado por el fracaso, el Centinela se cansa de su papel de guardián, entonces verán ustedes cuan frágil y quebradiza es la situación europea.

BERNARDO MERINO

Barrio sin agua y sin luz

En la propia ciudad de San José hay un barrio que pareciera estar olvidado de Dios y de los hombres, o para hablar "en pura plata blanca" del Gobierno y del Municipio.

Nos referimos al barrio de San Francisco de Mata Redonda, que queda a un cuarto de hora del Parque Central.

Allí todos los días falta el agua y con mucha frecuencia la luz. Los moradores de ese lugar están condenados a sed

y tinieblas. Después, como "feria" tienen que pagar al día los impuestos de agua, luz y otras etcétera, como si fuesen realidades amables para aquellos vecinos, que para verdad de verdades, respecto al agua es como si vivieran en el Sahara y en cuanto a la luz, como si fuesen habitantes del Limbo.

Llamamos sobre estas necesidades urgentes la atención de quienes correspondan.

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTÉS

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 311

TELEFONO N° 594

Feo aspecto de una plaza

Nos referimos, con este título, a la Plaza de la Merced, llamada hoy Plaza García Flamenco. Allí se colocó un gimnasio o Playgroom que a pesar de haber costado bastante dinero, muy pronto fué destrozado y para mayor sorpresa muchas piezas fueron robadas.

El hecho de que dicho gimnasio fuese destrozado, revela poca educación en nuestra juventud y esto sí que aflige.

Hoy día en las escuelas quizá hasta griego o latín enseñen, pero educar, no educan nada. Nuestros niños fuman, alternan en corrillos con los mayeres y lanzan ciertas frases que ruborizan hasta las piedras. Refiriéndonos pues al aspecto que presenta nuestra Plaza García Flamenco, no puede ser más triste ni más inrecomendable. Todos los aparatos para hacer ejercicios físicos están rotos y en ruinas; allí hubo saqueo de argollas, trapecios, barras y todo aquello que era de utilidad para el desarrollo vigoroso de los niños.

Pedimos, por piedad, que los últimos restos de lo que en su tiempo fue un bello gimnasio, sean quitados de allí, y se guarden u obsequien a una Escuela o institución que tenga una idea más alta de la moral y de la cultura.

Y hacemos tal petición, porque esos "restos" forman un cuadro tan triste y desolador, que es preferible limpiar la plaza y resembrarla de zacate para que los chicos jueguen y corran "sin rempronto fué destruzado y para mayor sorpresa muchas piezas fueron robadas."

Que se quiten los "chunches" que ahora más bien sirven de estorbo, porque dan mala impresión a los extranjeros, que visitan este "nuestro París chiquito."

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344
CASA FALCO
Apartado 638 — Teléfono N° 71
VA-LOS AUTORES

Pequeñeces..., novela, P. L. Coloma
Estudio preliminar, ensayos R. Darío
Kenilworth, novela, Walter Scott
Ideario español, Angel Ganivet
Tiempos difíciles, novela, C. Dieck
Doctor Sutilis, cuentos, Leopold
Alas (Clarín)
Dentro del cerco, novelas, Gabriel Miró
Figuras de la pasión del Señor, Gabriel Miró
Tos raros, ustrada, Darío Rufo

Sastrería R. A. MIRANDA

La preterida del público por sus últimos estilos y sus precios moderados.
TELEFONO 197
Pasaje Jiménez : San José.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con granre baja de precio

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

GRESPONES

Isos y listados, colores firmes

Un colon Yarda

ALMACEN

ROBERT

Les mejores libros de los principales autores, en la Librería Falco

Se compra una partida de

Café

pergamino para exportación, primera y segunda

TOMAS FERNANDEZ Almacén

La Cruz Roja

La Cruz Roja es el símbolo de la compasión humana. Su emblema está reconocido y respetado por todos los pueblos civilizados.

El movimiento en cuya virtud actúa tuvo su origen en la iniciativa de Henry Dunant, joven ginebrino que presenció profundamente impresionado, el espectáculo de los sufrimientos de los soldados heridos, en 1859, en la batalla de Solferino. El Convenio de Ginebra, firmado en 1864 gracias a los esfuerzos de Dunant y de sus amigos, reconoció oficialmente los derechos de los heridos; de tal suerte se formuló como el carón aceptado de la moralidad internacional la obligación por parte de los hombres civilizados de aliviar el sufrimiento, incluso de sus propios enemigos, en el campo de batalla. Las Sociedades de Cruz Roja, las primeras de las cuales fueron fundadas en 1863, tienen como finalidad primordial la asistencia a enfermos, heridos y prisioneros en tiempo de guerra. Sus actividades actuales se extienden a más

amplio horizonte y su consigna es el alivio del sufrimiento en todo tiempo, sean cualesquiera el paciente y la causa de su desgracia. La aceptación por las Sociedades de la Cruz Roja de esta más amplia responsabilidad data de 1919; cuando, por iniciativa de Henry P. Davison, presidente del Consejo de Guerra de la Cruz Roja, norteamericana, las Sociedades de Cruz Roja de Francia, Inglaterra, Italia, Japón y Estados Unidos fundaron la "Liga de Sociedades de la Cruz Roja". En la actualidad hay cincuenta y cuatro sociedades nacionales de Cruz Roja, miembros de la Liga, que es una asociación puramente voluntaria, sin carácter político, racial o religioso de ninguna clase. Su finalidad es el desarrollo del movimiento de la Cruz Roja, como un bien para la humanidad, la intensificación de la actividad de la Cruz Roja y la provisión de facilidades por la cooperación cada vez mayor de las Sociedades Rojas entre sí y con otras organizaciones inspluradas por fines análogos.

Para Resfriados, Gripe o Influenza

y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja.

COMO EUROPA PREPARA LA GUERRA

Preparativos de Inglaterra

Londres, marzo. — Los presupuestos de Marina, para el ejercicio corriente, alcanzarán a un total de cincuenta y ocho millones cuatrocientas mil cien libras esterlinas, según se anunció aquí por el Primer Lord del Almirantazgo.

Los nuevos buques

En el programa de construcciones navales de este año, figuran: dos cruceros de diez mil toneladas; otro de ocho mil; seis submarinos tipos «Overseas», de aproximadamente mil quinientos; dos buques «almacenes» y cuatro torpederos. Estas nuevas construcciones están de acuerdo con el programa de reorganización de la escuadra que determina la puesta en flete, durante un término de cinco años, de un tonelaje que equipara a la escuadra de la Gran Bretaña con sus necesidades militares.

Los submarinos

Los seis submarinos a que se hace referencia son los primeros de una escuadrilla de veinte y cuatro del mismo tipo que debe de estar rindiendo servicios para los primeros días del año 1928. Desde que la guerra terminó hasta ahora, Inglaterra sólo ha construido dos sumergibles, mientras que otras potencias han estado dedicadas a la producción de esta clase de naves en gran escala. El costo de los seis nuevos submarinos será de nueve millones de libras esterlinas.

Buques en venta

Anuncia el Almirantazgo que los tres cruceros de la flota de reserva, «Southampton», «Dulwich» y «Chatham»; una insignia de escuadra de descubierta y ocho destroyers de tipo antiguo han sido puestos en venta; y que otros quince torpederos serán desmantelados. De este modo cuéntase con que las reducciones en el presupuesto de Marina alcanzarán en este ejercicio a unos cinco millones de libras, pues de otra manera habrían sido de 63 millones y pico y no de 58 como son ahora.

ZAPATERIA

LA SALVADOREÑA

Formas modernas - Material escogido - Precios económicos -

Si desea usted un calzado bueno encárguelo a don José M. Córdova en el Paso de la Vaca y quedará complacido. Apartado 856 : Teléfono 1076

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el sábado 16 de Enero en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días SABADO en la mañana y zarparán los días DOMINGO en la tarde. De venida dichos barcos hacen escala en Habana, Cuba, Puerto Antonio y Kingston, Jamaica y Cristóbal (Colón) y de regreso únicamente en Habana, Cuba.

Los vapores CAVINA, CARARE y BAYANO, de la Elders & Wyffes Ltd., que hacen el servicio entre Inglaterra y Puerto Limón con escala en Kingston, Jamaica, en combinación con los vapores SAN BRUNO y LA PERLA para Boston harán el servicio de Limón a Cristóbal semanalmente, saliendo de Limón los viernes en la tarde. Los vapores para Boston que no hacen el servicio a Cristóbal, quincenalmente zarparán directamente para Boston los sábados en la tarde.

Habrá un servicio semanal de vapores entre New Orleans y Puerto Limón. De venida hacen escala en Habana, Cuba y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días VIERNES en la mañana y en la tarde del mismo día zarpan para New Orleans, haciendo escala en Puerto Castilla, Honduras y Habana, Cuba.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub-Agentes en San José, Sres. Sasso & P. i. e. Sucesores.

M. M. MARSH, Administrador.

Movilizaciones militares en varias naciones - Grandes reformas en la flota inglesa - El pacto de Locarno evitó una guerra que iba a estallar

Los aviones de la escuadra

El informe del Almirantazgo en que se da cuenta de la reorganización de las fuerzas aéreas de la escuadra consigna que ya han recibido sus títulos de aviadores 72 pilotos de marina y que otros 40 se están entrenando, disponiéndose a ingresar muy pronto en los cuerpos de aviación naval.

Ahora, todos los oficiales de la Escuadra, a partir del grado de Alférez de navío, deberán de hacer training como aviadores navales por lo menos durante un año en los buques transportes de hidroplanos; e igualmente, los grametes recibirán instrucción como aviadores o mecánicos de aviones, según su capacidad, en las escuelas de Pilotaje Aéreo del Reino Unido.

Actualmente, los efectivos de la escuadra incluyen un total de 102,675 hombres.

Movilización de un gran ejército ruso

Bucarest, marzo.—Emigrados rusos que han cruzado el Dnieper por la Berserbia internándose en territorio rumano, informan que la división de fuerzas rojas de Ucrania se encuentra manobrando sobre las fronteras de Polonia y Rumania, en el gobierno de Kamenez-Podoisk.

Airedor de la vía férrea central Schmerliuka Proscuro, en los cantones de Litichev y Vinitzia, ocho brigadas de caballería y dos de infantería, con sus correspondientes secciones de artillería y zapadores, han estado evolucionando y determinando el valor estratégico de la vía. Manda las operaciones el camarada Voroshilov, Comisario de la Guerra, en persona, llevando como jefe de estado mayor general al mariscal Tukhachvsky, que ha establecido su cuartel general en Minsk, capital de la República de Bielo Rusia, lo cual da una idea de la magnitud de las maniobras, de la Guardia Roja. El Inspector General del Ejército, Bokhry, manda varias secciones de la Gendarmería Regional, que también participan en aquellas.

Movilización general de tropas en Italia el 28 de marzo

Roma, marzo.—En una orden general del Ejército suscrita por el Ministro de la Guerra, Benito Mussolini, y enviada a los diferentes comandancias de unidades por el general Bazan jefe de estado mayor general, se dispone la movilización general de las fuerzas nacionales para el 28 de marzo, fecha en la cual se conmemora la marcha fascista sobre la Ciudad Eterna. Simultáneamente, el general Maurizio Bonzaga se ha dirigido a los militares fascistas y a los comandantes de los batallones recordándoles que deben de estar preparados para la digna celebración de tan memorable fecha.

Movilización general de tropas en Italia el 28 de marzo

Roma, marzo.—En una orden

El secreto de Locarno

París, marzo.—Esta mañana proseguía en la Cámara de Diputados el debate sobre la ratificación del Pacto de Locarno. El diputado Marin dice que por esos protocolos Francia ha hecho a sus enemigos de antaño concesiones imprudentes, exigiendo por ello una explicación del Premier Briand. Este, respondiendo, dice que las concesiones hechas responden sólo al espíritu de pacifismo que es necesario al equilibrio continental y que en cuanto al conflicto de la Alta Silesia, no abandonó a su suerte a Polonia, como se ha dicho, sino que hasta el último momento sostuvo las aspiraciones de esa nación, cesando al fin en su apoyo hasta que esa misma nación lo solicitara para resolver sus problemas internos.

Refirióse M. Briand a las felicitaciones de Mr. Chamberlain en ocasión de este triunfo de la Cancillería Francesa, significando que los periódicos británicos habían estimado tan sospechosa la actitud de Francia en sus empeños que publicaron que «Inglaterra ha sido víctima de las intrigas de Francia y Alemania».

Se pregunta seguidamente M. Briand qué habría sido del mundo si en aquellos momentos no se firma el protocolo de Locarno, alegando entonces M. Marin que él tenía conocimiento de que en aquellos días se estaba preparando una agresión de Rusia sobre Polonia y Alemania, aunque ignora la trascendencia de esos preparativos.

«Así pues, M. Marin—dijo M. Briand—había que escoger entre las movilizaciones militares de medio mundo y la tranquilidad del Continente. No puedo decir más, porque cuando uno fuma en pipa no se puede sentar sobre barriles de pólvora».

Esto es un resumen de lo que estaba ocurriendo en Europa en el momento de ser firmados los pactos de Locarno.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Generale

La gran carrera de ciclistas

Se ha fijado el día en que los ciclistas josefinos han de salir de esta capital rumbo a Puntarenas, el diecinueve del corriente. Será un torneo ciclista de competencia, y para el cual existe mucho entusiasmo entre los numerosos aficionados a ese deporte. El más entusiasta y el que en realidad ha promovido esta carrera, lo es el joven don Gonzalo Rojas, conocido ciclista de esta capital.

El último grito... literario

En esto de literatura hay que estar a la última, si no los genios nuevos lo declaran a uno retrógrado, tatan-kamenko y hasta académico. Ahora ha surgido una nueva seeta lírica «el siderismo». Lo he leído «pasmao» en la magnífica revista mexicana «Universal Ilustrada», quien le dedica una ilustrada página en colores y la define así: «Entre el gran número de novísimas escuelas literarias revolucionarias, hoy surge otra más: la SIDERISTA. Consiste en lo siguiente: el poeta rechaza toda inspiración objetiva, directa, observada; pone su cerebro en vértigo, por cualquier procedimiento, especialmente por abstracción o por autogestión, y en ocasiones (aunque esto no es «sine qua non») haciendo uso de las técnicas descritas en «Los paraisos artificiales», «Las Temporeras», etc. Es preferible la autogestión. Una vez «siderizado» el cerebro (los teósofos emplearían aquí un tecnicismo equivalente), se dejan fluir las ideas sinceramente, sin prejuicios ni temor a la crítica reaccionaria, y sin más cánones que la regla áulca: desarrollar una idea completa en una serie de poemas sintéticos, cada uno de los cuales exprese un aspecto del tema t.t.t.»

Ahora vean ustedes algunas muestras morrocotudas de siderismo. Agárense.

- NOCTURNO
- SIDERISTA
- PAZ TECUM
- FIAT LUX

INSOMNIO
El poeta.
hoy no busca consonantes: bebe cerveza.

CRONOMETRO
[Tic] [Tac] [Tic] [Tac]
Las dos, ya es hora....
[Silencio la pianola,
ya vamos a cerrar!

TREMOLO
El poeta desdénose de las [consonantes]
es un burgués. Sobre la mesa duerme...
Sonidos musicales, trece, trece, trece: ronca.

MADRIGAL
—¿Vamos?
—Voy 'e prisa.
—¡Papacito lindo, vamos!
—¡Quita!
—Vamos...
(Van. Dan vuelta a la esquina).

APACHES
—Dámelo todo.
—No, chato, mi madre está [enferma...]
—Pues, hija, si es de cólico, que se muera.

DOLORA
Allá en un reservado, con el vestido todo vomitado, se ha dormido Titina con las piernas al aire. Se acabó la morfina.

HIDALGUIA
Con su bondad supina y a pesar del desaire, la vela un empleadito algo [tenorio] que esta vez se encuentra [trepidatorio]

ENCORE
Música de rompepianos vuelve a tocar la pianola y en un bathola de artesanía dos Firpos argumentan con las [manos].

JUAN L. PALIZA
¿Paliza?
[Paliza] la que le daría yo a... poeta siderícola!
Pero como no puedo dársela «a mano», voy a tratar de siderizarlo en un pequeño «poema sintético». Ahí va.

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE
FUNDADO EL AÑO 1919

Director: BERNARDO MERINO
Administrador: RICARDO FALCÓ M.

Precio de suscripción: ₡ 2.00 al mes

ADMINISTRACIÓN:
7ª Avenida Este, No 344
PTeléfono No 71 : : Apartado San José, Costa Rica

Prefiere usted andar en carreta o en automóvil?

Bajo el punto de vista de rapidez y seguridad «EL RADIO» puede en este caso compararse al automóvil. Conociendo su buen gusto y simpatía por las obras de progreso, no dudamos que será usted uno de los primeros en aprovecharse de nuestro excelente servicio de comunicaciones.

Compañía Radiográfica Internacional de Costa Rica

J. J. CARRANZA Gerente

HORAS DE OFICINA: de 8 a. m. a 7 p. m.

Oficina Principal en San José Frente al Parque Central Contiguo a la Botica Francesa. Apartado No 54 Teléfono No 948

Pan PARA TODOS

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallo».

Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

CRITICA Advertencia a los anunciantes

Un carretón con siete ruedas (rotas) y tirado por una mula coja y sin (riendas) advertimos a los señores anunciantes que publican avisos en nuestro periódico, que esos avisos sólo deben pagárselos a nuestro administrador don Ricardo Falcó. Nadie más está autorizado para cobrarlos.

BILLIKEN

Trabajo laborioso

Nos fue enviado el folleto titulado "La acequia del Tiribí y Pavas en su aspecto jurídico".

Este trabajo le fue encomendado al Lic. don Cleto González Víquez. Lo leímos con detenimiento y razón tuvo el Municipio de San José al encomendarle a don Cleto.

Es un folleto que consta de ciento diez páginas, todas ellas documentadas por acuerdo del Poder Ejecutivo y de los Municipios desde hace más de un siglo. El trabajo a que nos referimos no puede ser más laborioso ni más completo; se ve claramente que su autor hubo de encerrarse en la biblioteca y demás centros de información a despolvar

pergaminos y a revisar folios y actas quizá medeladas por ratones y polillas.

Con minuciosidad rigurosa, don Cleto ordena todos los acuerdos y disposiciones tomadas para surtir de agua la población de San José.

Como este trabajo lo demuestra, se ve que desde hace muchísimos años las dificultades por escasez de agua han sido continuas y todavía ahora, después de tanto grito y tanta lucha, si no estamos en iguales condiciones, tampoco estamos bien. Actualmente son muchas las quejas por falta de agua.

Terminamos felicitando al Lic. González Víquez por su importante y laborioso trabajo.

La reunión en el Consulado de España

Se elevará un monumento a las víctimas

De acuerdo con la excitativa hecha por el señor Cónsul de España, don José Carner, se verificó ayer tarde una reunión en el Consulado, de importantes miembros de la Colonia.

El señor Cónsul explicó a los concurrentes el motivo de la convocatoria que no era otro que el de ponerse de acuerdo respecto al modo o manera en que la Colonia debe exteriorizar su pesar y simpatía por el pueblo costarricense, con motivo de la catástrofe del domingo en el Virilla.

Expuso el señor Carner su idea, que consiste: 1.º.—En levantar un monumento, una cruz artística, discreta, que no sea de relieve fúnebre, pero que recuerde a los viandantes, la terrible desgracia allí acaecida; que en ella se plasme el dolor de los españoles ante el dolor de los ticos.

2.º.—Que se celebren unos funerales por el alma de los desaparecidos por el clero español y con un sermón por un presbítero también español.

Al efecto se nombró el siguiente comité para que trabaje para la realización del proyecto del monumento:

Presidente y Tesorero, don Alberto O. Rufo.

R-caudadores, señores don Julián Pastor, don Fernando Terán y don Angel Aspíru y encargado de la parte artística el señor Cónsul don José Carner.

Comité para realizar actos benéficos que ayude a la realización de la idea, los señores don José G. Lorente y don José Antonio Prada.

Al mismo tiempo se acordó una excitativa a la Colonia española para que se suscriba a la Contribución iniciada por la Cruz Roja, no levantándose una dentro del seno de la Colonia, en vista de que muchos españoles ya se han suscrito en ella.

Todos los concurrentes a la reunión aprobaron lo expuesto por el señor Cónsul y ofrecieron cooperar en lo necesario para llevar a cabo la obra acordada.

Dados los sentimientos de los miembros de la Colonia, como también el cariño de los mismos hacia el pueblo costarricense, y habiéndose hecho cargo de la parte artística el señor Cónsul, no dudamos ni por un momento que el lugar de la tragedia se levantará un símbolo del Cristianismo, en forma adecuada, sencilla y artísticamente, perpetuando en esta forma, a la par que el hecho doloroso, el sentimiento hondo de los españoles por la desgracia que ha venido a afligir al pueblo costarricense.

Notas sociales VIAJEROS

Después de permanecer durante algún tiempo en Heredia regresó a esta capital el caballero don Luis Andrés Martín con su señora y familia.

—Para Alajuela partió don Eduardo Martín.

—Entre nosotros estuvo precedente de Jorco don Alberto Chavarría Escalante.

—En Nuestro Amo estuvo don Mariano Rodríguez Piza.

ENFERMOS

Hemos tenido el placer de ver y completamente restablecido de su dolencia al estimable caballero don José Astúa Aguilar.

—Se encuentra ya mejor de su enfermedad don Alberto Chavarría Mora.

—Ha tenido bastante mejoría la señorita Clemencia Fernández Durán.

—Restablecida se encuentra ya la estimable señora doña Ludivina F. v. de Escalante.

—Pasa temporada en Tuis el caballero don Luis F. Sáenz con su señora.

—Gozando de sus vacaciones se encuentra doña Inés de Lings.

CAMBIO DE RESIDENCIA

El estimable galeno don Rafael Calderón Muñoz ha cambiado su residencia del barrio de San Francisco de Mata Redonda a la casa de doña Julia A. de Núñez frente a la Misión Evangélica.

Habrán funerales en la Catedral y demás iglesias del país

Con motivo de la tragedia del Virilla, en que perdieron la vida tantas personas, el señor Arzobispo ha ordenado que se celebre un solemne funeral, cuanto antes, en la Iglesia Metropolitana.

También ordenó que en todas las iglesias del país se oficien funerales en memoria de las víctimas del Virilla.

Un niño sufre un ataque en la vía pública

A las 5 p. m. de ayer, entre las avenidas octava Oeste y calle 2ª. Norte, sufrió tremendo ataque un niño de cuatro años que era conducido por su mamá. Y gracias al oportuno auxilio de damas y caballeros que residen por aquellos alrededores, el niño no perdió la vida.

Dr. Herdocia

Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de P. R. i. s Enfermedades de: los ojos, oídos, nariz y garganta. Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 4. Contiguo al TEATRO VAREZAS.

Arrollado por el tranvía

Ayer tarde, el joven Lelo Rojas, de oficio mecánico, fué golpeado fuertemente por un carro del tranvía que hace el servicio a Guadalupe.

Tan violento fué el golpe que el joven Rojas tué a dar como unas veinte varas distante de donde se encontraba.

Estaba arreglando un auto, y para ello se había colocado muy cerca de la línea del tranvía, de modo que al pasar el carro le alcanzó, produciéndole en el golpe la quebradura de algunas costillas y otras fracturas más en distintas partes del cuerpo.

En estado agónico fué recogido y trasladado a la Clínica de los doctores Víctor y Pacheco, donde se le atendió en todo lo que fué posible. El motorista de ese carro fue detenido para los efectos de la acción judicial.

Cables de condolencia

La Cruz Roja Costarricense ha recibido ya numerosos despachos cablegráficos de diferentes naciones en los cuales se formulan los votos de condolencia por el desastre ocurrido en el puente del río Virilla.

Entre esos mensajes figuran algunos de cónsules, de nuestro Ministro en Francia, de sociedades de la Cruz Roja, etc.

La suscripción de la Cruz Roja

Ha tenido buena acogida la iniciativa de la Cruz Roja Costarricense para levantar una suscripción pública a fin de recaudar fondos para auxiliar a los damnificados en la catástrofe del Virilla.

Esa suscripción alcanza ya a varios miles de colonos, y hasta los extranjeros se han aprestado espontáneamente para contribuir con sumas regulares.

Librería Falcó

Avenida 7ª. Este, Número 344: CASA FALCO
Apartado 638: Teléfono No. 71

WILLIAM W. ATKINSON
Distiguuido filósofo americano
Obras injosamente editadas con el retrato del autor, por la Casa Felu y Susana, de Barcelona (España)
Precio: o tomo empastado \$ 5.00
En rústica: \$ 3.50

El trabajo mental
Las leyes del raciocinio
La fuerza de la inteligencia
Las leyes del pensamiento
Cómo se básis de pensar
La magia mental
La ciencia de la palabra
La reicoración o ley de Karma
El cultivo de la mente en los niños
El crisol del nue o pensamiento
La perfección de la raza
La conciencia interna

LUIS BUCHNER
Todas estas obras valen \$ 5.00 el tomo empastado
La vida psíquica de las bestias, ilustrada
Luz y vida, ensayos filosóficos
El Hombre y la Ciencia, conferencias sobre el Darwinismo
Fuerza y Materia, estudios de Historia y Filosofía
Ciencia y Naturaleza, Filosofía y Ciencia Natural

ERNESTO HAECKEL
Historia de la creación de los seres organizados según las leyes naturales, 2 tomos ilustrados
Las Maravillas de la Vida, estudios de filosofía biológica
ORISON SWETT MARDEN
El éxito comercial

HENRY BERGSON
La evolución creadora, 2 tomos
La risa, ensayo sobre la significación de lo cómico
JUAN FINOT
El prejuicio de los sexos
El prejuicio de las razas

HONORATO DE BALZAC
La casa del gato que pelotea.—Cécile Bironneau, novela
Los Marañés.—La misa del ateo, novelas
La musa del departamento.—El Padre Goriot, novela
La investigación de lo Absoluto, estudios filosóficos

VARIOS AUTORES
De la Alemania, estudios, E. Heine
Precursores y descendientes.—El pasado y el porvenir de la Humanidad, Carlos Darwin
Las piedras de Venecia, Juan Ruskin
EMILIO ZOLA
Todas estas obras valen \$ 5.00 el tomo empastado
Verdad, novela, 2 tomos
La fortuna de los Rougon, novela, 2 tomos

Lourdes, novela, 2 tomos
L'Assomoir, novela, 2 tomos
La bestia humana, novela
La tierra, novela
Epistolario de Emilio Zola

VARIOS AUTORES
Penseros, obras, cosas, ensayos, J. Ortega y Gasset
¡Abajo las armas!, novela, Berta de Suttner
Ganará el pan..., novela premiada Pedro Mata
De varios colores, novelas, J. Valera
Francisco de Vallés (el Divino) biografía, Eusebio Ortega y Benjamin Marcos
Canción de Primavera, teatro.—Narraj en flor, poesías, José de Maturana
La niña de Luzmela, novela, Concha Espina
El amor de las estrellas, novela, Concha Espina
Las doctrinas médicas.—Su evolución, E. Boinet
El libro del matrimonio, Enrique Sibonnet
La Higiene Moderna, el Dr. J. Héricourt
El perfecto ciudadano, Miguel Perera
Novelas cortas, Pedro Antonio de Alarcón
El ama de casa (cultura femenina). Efectico Chiment Terrer
La Lucha Universal, Félix Le Dantec
Poesías escogidas, Salvador Rueda
El Pasajero, poesías, J. Moreno Vilar con un ensayo de J. Ortega y Gasset
Psicología de las multitudes, Gustavo Le Bon
Tratado práctico de corte y de confección para señoras y niños, ilustrado, Mirco Demari
La Atmósfera —Evolución y Revolución, E. Reclus

HOMERO: La Iliada
SÓFOCLES: Edipo Rey; Edipo en Colona; Antígona, teatro
PLUTARCO: Vidas paralelas de los hombres ilustres, 5 tomos
RUY BLAS: El Romancero, poesías, con grabados
TIRSO DE MOLINA: El burlero, novela
CERVANTES: Don Quijote de la Mancha, 2 tomos ilustrados
VIRGILIO: La Eneida, ilustrada
FRANCISCO DE QUEVEDO

Páginas escogidas
Obras serias
Escritos políticos
RAMON DE CAMPOAMOR
Poesías completas, 3 tomos
PIERRE DE COULEVAIN
Nobleza americana: Eva triunfadora, 2 novelas
Todas estas obras valen \$ 5.00 el tomo empastado

Los préstamos a los empleados municipales

Sabemos que las gestiones iniciadas con el Banco de Cooperación Nacional para obtener dineros a fin de ayudar a los empleados municipales a solventar la situación económica que por cierto es bastante angustiosa, han sido bien acogidas.

Esos préstamos se harán con la garantía de que la Municipalidad, descontará en cada pago de sus empleados la parte correspondiente a la amortización a que se hayan comprometido hacer.

A más de esto, el empleado que solicite dinero, tiene que hacerlo por medio de un pagaré y con la fianza de una persona responsable económicamente.

No olvide que en la Dirección de La Prensa consiguelas mejores novelas.

BANCO NACIONAL DE SEGUROS

Monopolio de Seguros de Vida
Asumido desde el 2 de Noviembre de 1925.

Monopolio de Seguros de Incendio
Asumido desde el 19 de Febrero de 1925.

Este Banco ha abierto sus oficinas para el servicio público, desde esta fecha

LOCAL: Esijos del edificio "La Arena", Parque de Morazán.
HORAS DE DESPACHO: De las 8 a las 11 hs. y de las 13 a las 16 hs., los días hábiles de lunes a viernes. Los sábados, sólo de las 8 a las 11 hs.
San José, 19 de febrero de 1926.

DEPOSITO EL LIBANO de ARTURO VOLIO J.

Oirece al público en general Tabias, Gigantones, fajillas, reglas, cadenillos, etc.
No olvide que es el que vende MAS BARATO
Dirección: Calle del Pacífico
Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

CON HUELGA o sin huelga

Siempre venle PAN y TOS TELES de primera calidad
EL PATO COJO
R. Ulloa & Co.

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI
Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL L22 maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.
Apartado 334
Teléfono 61

YA LLEGARON LAS CAJAS MARWING SAFE CO.

No. 10
Que todo el mundo busca.—Para precio y condiciones, con AGENTE DISTRIBUIDOR
Carlos Giró Donde Rómulo Artavia
TELEFONO 1058 — San José — APARTADO 563

Para el presente año escolar

Libros de texto nacionales y extranjeros, Bultos, Cuadernos, etc.
OFRECE A LOS MAS BAJOS PRECIOS LA
Librería Española de María v. de Lines
Imp. GERMINAL